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Relação dos Membros da Plenária - Presentes 

Entidade Nome 

APTA Maria Conceição Lopes 

CDRS Andrey Vetorelli Borges 

CETESB Sílvio Beraldi 

DAEE Márcia R.B. Garcia 

DAEE Maria Cecília de Andrade 

EDA Maria Argentina N. Matos 

EDA Aldris Rogério Martins 

Instituto de Pesca Eduardo Makoto Onaka 

Instituto de Pesquisas 

Ambientais 

Narciso Santos Costa 

Instituto de Zootecnia Marcelo F.A. Pereira 

SABESP Luciano Carlos Montedor 

SABESP Luciano Rizatti 

Secretaria da 

Educação/Diretoria de 

Ensino S.J. Rio Preto 

Neusa Alves da Cruz 

Secretaria de Governo e 

Relações Institucionais 

Antonio Tabajara Jatobá 

SEMIL – Secretaria de 

Meio Ambiente, 

Infraestrutura  e 

Logística – SJRP 

Edson Albaneze 

Rodrigues Filho 

P.M. Bálsamo Márcio Benitez Sanches 

P.M. Fernandópolis Luiz Sérgio Vanzela 

P.M. Mira Estrela  Antonio C. Zanzarin 

P.M. Nova Granada Gilson José Gil 

P.M. Ouroeste Claudecir Caberlim 

P.M. Paraíso Waldomiro A. Sgobi 

P.M. Paulo de Faria Douglas R. Machado 

P.M. São José Rio  Preto Edson Edinho C. Araújo 

P.M. Votuporanga Elizabeth R. D. Prado 

AAMA Roberta Misorelli 

ABAS Cristiane Guiroto 

ABES Luciano Rizatti 

ASSEMAE Vera Lúcia Nogueira 

Associação  Des. Com. 

Córrego Comprido 

Valdemar O. Souza 

AERJ – Assoc. Eng. 

Região de Jales 

Sérgio Yoshimi 

Nishimoto 

Assoc. Eng. Arquitetos e 

Agrônomos S.J.R.P. 

Germano Hernandes Filho 

ASSEMAE Vera Lúcia Nogueira 

CAMU Pedro Sérgio Podsclan 

CANAOESTE Antonio Cesar Teghini Jr. 

CAPIN  Maria Teresa V.N. Abdo 

CIESP Jeferson A. Lopes 

Rotary Norte Samir Felício Barcha 

SEARVO Marcelo R. Cambrais 

SIAESP Bruno Segura da Cruz 

UDOP Rafael Campolina Mello 

UNIRP Zélia A. V. Silva 

Convidados 

Lucíola G. Ribeiro Antonio C. Carvalho 

Wendel Edson Silva Fábio F.M. Sousa 

Antonio R. Jesus Elenir M. Freire 

Ilson Thomazi Isabel C. Galbiati Vespa 

Naiara Silveira Fábio F. M. Sousa 

Neli A. M. Nogueira Victor Barbieri 

Marcelo Fonseca Leite Alecsandra Oliveira 

Cláudio Giusti Souza Taynara Faria 

Luiz Braga Kátia R. P. Casemiro 

Alexandra  Stefanelli Álvaro Júnior 

Rodolfo José Amaral Alcides Arroyo Filho 

André Villar Andrea C. A.  Petisco 

Dayane Barros Jefferson Lopes 

Marcelo F. A. Pereira Luciano Passoni 

Taiana Kfouri Tiago Carosio  

Vera M. P. Gomes Victor B. Ribeiro 

Aos 12 (doze) dias do mês de setembro de 2023, às 1 

15h00min horas, de forma on-line, realizou-se a 2 

79ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 3 

Hidrográfica do Turvo/Grande (CBH-TG), por 4 

vídeo conferência, registrando-se a participação 5 

de 73 pessoas, entre representantes dos 6 

Municípios, da Sociedade Civil e do Estado, 7 

conforme “Relação dos Membros do Plenário 8 

Presentes” apresentada, Prefeitos Convidados e 9 

Convidados. 1. Abertura: Às 15h30min (em 2ª 10 

chamada), Maria Cecília de Andrade, Secretária 11 

Executiva Adjunta do CBH-TG faz uso da palavra: 12 

“Boa tarde a todos, vamos dar início à nossa 13 

reunião, sejam todos bem vindos à 79ª Reunião 14 

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 15 

Rios Turvo e Grande, informamos que a 16 

coordenação da vídeoconferência está sendo 17 

realizada pela Secretaria Executiva do Comitê e 18 

para o bom andamento dos trabalhos os membros e 19 

os convidados deverão seguir as seguintes 20 

orientações: quando um membro entrar na reunião, 21 

deverá digitar no chat seu nome e a entidade que 22 

representa. Quando um convidado entrar na 23 

reunião, deverá digitar no chat o seu nome e 24 

entidade que representa seguido do termo 25 
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“Convidado”. Para solicitação de participação oral 26 

o membro deverá solicitar por mensagem de texto 27 

por meio do chat disponível na plataforma de 28 

vídeoconferência, inserindo o seu nome e a 29 

entidade que representa. Para a aprovação das 30 

deliberações, informamos que elas serão 31 

submetidas à apreciação dos membros com direito 32 

a voto e será aberta a discussão para 33 

posteriormente ser colocada em aprovação. Para a 34 

votação, os favoráveis deverão permanecer como 35 

estão, os contrários e abstenções devem se 36 

manifestar solicitando a palavra por chat da 37 

reunião, colocando o seu nome e a instituição que 38 

representa. Vou passar a palavra para o Presidente 39 

e Prefeito Edinho para iniciar com a abertura da 40 

79ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 41 

Hidrográfica dos Rios Turvo e Grande e 42 

aprovação da pauta.” Sr. Presidente: “Agora com 43 

o número legal para deliberarmos sobre a pauta da 44 

79ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 45 

Hidrográfica dos Rios Turvo e Grande, hoje dia 46 

12/09/2023. Agradecemos a presença de todos os 47 

membros dando boas vindas a todos, aos 48 

convidados e demais autoridades.  Com a presença 49 

de 34 membros, o Estatuto do Comitê descreve que 50 

a 1ª chamada é feita com a presença de 50% + 1 51 

dos membros votantes, presença mínima de 28 52 

membros votantes, decorridos 30 minutos da 1ª 53 

chamada, a 2ª chamada com no mínimo 1/3 (um 54 

terço) do total de votos, presença mínima de 18 55 

membros votantes. Eu vou passar para o item 2.0 56 

LEITURA E APROVAÇÃO DAS ATAS 57 

COMPLETA E EXECUTIVA DA 78ª 58 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH-59 

TG: A ata da 78ª Reunião Extraordinária do 60 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios Turvo e 61 

Grande foi disponibilizada juntamente com os 62 

outros documentos no site e eu solicito a dispensa 63 

da leitura considerando que já foi encaminhada aos 64 

membros e estava disponível. Eu abro a palavra 65 

para manifestações. Aprovadas então as atas da 78ª 66 

Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia 67 

Hidrográfica dos Rios Turvo e Grande.  Eu 68 

passo a palavra à Maria Cecília para os informes 69 

da Secretaria Executiva. 3.1 INFORMES DA 70 

SECRETARIA EXECUTIVA: Maria Cecília de 71 

Andrade, Secretária Executiva Adjunta: “A 72 

Coordenadoria de Recursos Hídricos (CRHi), com 73 

apoio da Subsecretaria de Recursos Hídricos e 74 

Saneamento Básico (SRHSB), promoveu entre os 75 

dias 26 e 28 de junho, na cidade de São Pedro, o 76 

Workshop FEHIDRO. Os três dias do evento 77 

reuniram cerca de 100 pessoas, incluindo 78 

representantes das Secretarias Executivas dos 79 

Comitês de Bacias Hidrográficas do Estado de São 80 

Paulo e da Subsecretaria de Recursos Hídricos e 81 

Saneamento Básico, além de convidados da 82 

Desenvolve-SP, SABESP e do Consórcio 83 

COBRAPE. Durante o evento, os participantes 84 

assistiram a apresentações e participaram de 85 

dinâmicas que visavam o levantamento de desafios 86 

e soluções para questões relacionadas aos 4 Eixos 87 

de funcionamento do Sistema: Regramento MPO e 88 

Arcabouço Legal; Agente Técnico e Agente 89 

Financeiro; Comitês de Bacias Hidrográficas e 90 

Relações Institucionais e Comunicação. No dia 91 

18/08 ocorreu a Reunião Extraordinária do CRH 92 

por meio da plataforma zoom. Na pauta tivemos: 93 

a) Posse dos novos Conselheiros dos Segmentos 94 

Estado, Municípios e Sociedade Civil; b) 95 

Apresentação do Plano Estadual de Saneamento 96 

Básico – PESB; c) Deliberação CRH nº 277: 97 

“Aprova a Autoavaliação do Estado referente ao 98 

alcance das Metas de Gestão de Águas no âmbito 99 

do Sistema Estadual, referentes ao 3º período de 100 

certificação (2023) do 2º ciclo do Programa de 101 

Consolidação do Pacto Nacional pela Gestão das 102 

Águas-PROGESTÃO e Autodeclaração das metas 103 

de investimentos e d) Eleição para o Conselho de 104 

Orientação do FEHIDRO-COFEHIDRO. 105 

Informamos que membros do CBH-TG 106 

participaram do XXV ENCOB – Encontro 107 

Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas, 108 

realizado em Natal-RN, entre os dias 21 a 25 de 109 

agosto. O Encontro deste ano teve como tema 110 

central: “Águas do Brasil: Governança, 111 

Adaptação e Desenvolvimento”. No stand do 112 

Fórum Paulista houve a apresentação do nosso 113 

Comitê, através de vídeo, com sucesso, o “Estudo 114 

de Identificação e Priorização de Áreas de 115 

Mananciais para a Preservação dos Recursos 116 

Hídricos e de Ações de Recomposição”. No dia 117 

30 de agosto ocorreu um evento on-line “O papel 118 

dos gestores públicos no acesso ao FEHIDRO”, 119 

por meio do CAPACITASIGRH, em parceria com 120 

a FUMEP. O evento foi gratuito e ofereceu 30 121 

vagas para os membros do CBH-TG e tivemos a 122 

participação de 33 membros. Gostaríamos 123 
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novamente  de ressaltar a divulgação das redes 124 

sociais do Comitê, onde estamos atualizando 125 

sempre as informações sobre os trabalhos 126 

desenvolvidos pelo Comitê e informações voltadas 127 

aos recursos hídricos. Para quem possuir 128 

informações nessa temática, pode enviar para o e-129 

mail do Comitê comitetg@gmail.com que vamos 130 

divulgar. “Passo a palavra ao Presidente para 131 

continuar aqui a nossa pauta.” Sr. Presidente: 132 

“Muito obrigado Cecília pelos Informes da 133 

Secretaria Executiva, e seguindo aqui a nossa 134 

agenda pré-estabelecida, eu passo a palavra agora 135 

ao Eng.º Germano Hernandes Filho, representante 136 

da Associação dos Engenheiros e  Vice Presidente 137 

do CBH-TG, para eventuais Informes da Vice 138 

Presidência. 3.2 INFORMES DA VICE 139 

PRESIDÊNCIA: “Boa tarde a todos, eu só queria 140 

dizer que o Comitê do Turvo Grande faz parte da 141 

Bacia do Rio Grande. Nós temos 14 comitês de 142 

bacia dentro da Bacia do Rio Grande. E dentro da 143 

Bacia do Rio Grande, da qual nós fazemos parte, 144 

está tendo uma discussão bastante importante com 145 

relação à cobrança pelo uso da água e também a 146 

discussão sobre a Agência de Bacia do CBH 147 

Grande, que vai envolver todos os comitês 148 

paulistas e mineiros que pertencem à Bacia do Rio 149 

Grande. No dia 22 de setembro, em Ribeirão Preto, 150 

no período da manhã, das dez às 13 horas, haverá 151 

uma assembleia onde vai ser colocado à apreciação 152 

dos conselheiros, essa questão da cobrança e os 153 

valores. Então nós temos aqui inclusive a Cristiane 154 

Guiroto,  que é Coordenadora da Câmara Técnica 155 

de Planejamento do Comitê do Grande, onde fez 156 

um trabalho muito, muito importante para toda 157 

essa Bacia, com relação à cobrança. Na sexta-feira 158 

nós estaremos em Brasília para discutir com a 159 

Agência Nacional de  Águas e Saneamento Básico 160 

(ANA), o IGAM, que é o órgão que cuida dessas 161 

questões em Minas Gerais e também com a 162 

Secretaria de Meio Ambiente, Logística e 163 

Infraestrutura do Estado de São Paulo (SEMIL), 164 

discutindo a questão da Agência de Bacia. Então é 165 

só para que vocês entendam o que está 166 

acontecendo no âmbito do Comitê do Grande. 167 

“Obrigado.”  Sr. Presidente: “Obrigado Germano 168 

pelas suas explicações, contextualizando as 169 

reuniões, importantes para que nós possamos cada 170 

vez mais ter um trabalho eficiente na defesa dos 171 

nossos comitês e das nossas bacias. 3.3 - 172 

INFORMES DAS CÂMARAS TÉCNICAS: 173 

Abro a palavra para o Coordenador  da Câmara 174 

Técnica de Águas Subterrâneas e Usos Múltiplos, 175 

CT-AS/UM, Engº Luiz Sérgio Vanzella, 176 

representante da Prefeitura Municipal de 177 

Fernandópolis. Pois não Luiz Sérgio.”  Engº Luiz 178 

Sérgio Vanzella: “Obrigado Presidente, na verdade 179 

é só informar que no dia 26 de junho de 2023 nós 180 

realizamos uma reunião da nossa Câmara Técnica 181 

e tivemos então a oportunidade de receber o 182 

Professor Samir Felício Barcha, que expôs uma 183 

preocupação, e levou uma publicação do Instituto 184 

de Geociências da UNESP de Rio Claro, onde 185 

demonstrou lá que a recarga do Aquífero Guarani, 186 

esse importante recurso hídrico aqui da nossa 187 

região, a extração de água dele praticamente é uma 188 

exploração que demora muito para se recompor, e 189 

como ele é utilizado, além do consumo humano ele 190 

é muito utilizado aqui na nossa região pela 191 

agroindústria e balneabilidade, então ele expôs aí a 192 

possibilidade de abrir um estudo mais amplo para 193 

fazer um diagnóstico de como está esse uso no 194 

Aquífero Guarani, então detalhando aí a situação 195 

atual, a disponibilidade, tipos de usos, e até um 196 

Plano de Monitoramento para que nós possamos 197 

ter uma gestão melhor do uso desse recurso 198 

hídrico. Pensando nisso nós então, no dia 27 de 199 

junho, encaminhamos ofício para o Comitê 200 

solicitando a possibilidade de financiamento de um 201 

especialista na área para elaborar um Termo de 202 

Referência para contratação desse estudo, e aí o 203 

Comitê já nos informou que realmente não haveria 204 

possibilidade, não é permitido o uso do FEHIDRO 205 

para esse tipo de custeio, entretanto nos deu uma 206 

outra possibilidade aqui de fazermos uma reunião 207 

com a Diretoria de Procedimentos de Outorga do 208 

DAEE para que a gente ache um caminho para 209 

realizar esse Termo de Referência, e propor um 210 

estudo dessa importante avaliação. Então, por 211 

enquanto, a próxima etapa do nosso Comitê é fazer 212 

o agendamento com a DPO e no mais se for o caso 213 

com os membros do Comitê, da CT-AS/UM, para 214 

que a gente possa verificar os próximos passos 215 

para a elaboração desse Termo de Referência. 216 

“Basicamente, da minha parte era isso, agradeço aí, 217 

obrigado.” Sr. Presidente: “Obrigado Luiz Sérgio 218 

pela sua exposição, que é sempre uma riqueza 219 

ouvir o Professor Samir debater esse tema que é de 220 

suma importância mas que também não havendo a 221 

mailto:comitetg@gmail.com
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possibilidade de um estudo através dos recursos do 222 

FEHIDRO, mas abrem-se as portas para esse 223 

debate ser travado quanto ao DAEE, que é o órgão, 224 

que é o espaço que seria realmente adequado para 225 

que nós possamos fazer a avaliação do potencial e 226 

um diagnóstico para possíveis ações futuras que 227 

sejam mais acertadas nesse (?), quero 228 

cumprimentar você, o Professor Samir e toda a 229 

Câmara Técnica. E agora eu passo às 4.0 230 

DELIBERAÇÕES: 4.1 “DELIBERAÇÃO  231 

CBH-TG Nº 365/2023 de 12/09/2023  que 232 

“Indica prioridades de investimentos visando a 233 

distribuição dos recursos da Compensação 234 

Financeira – CFURH e Cobrança pelo uso dos 235 

recursos hídricos, FEHIDRO 2023”. Com 236 

relação a essa matéria, é interessante que se diga 237 

que as câmaras técnicas já discutiram, e eu queria 238 

convidar agora o Engenheiro Ilson, do DAEE, para 239 

fazer a apresentação desta Deliberação para a 240 

melhor aplicação deste saldo remanescente 241 

existente no nosso Comitê. “Tem a palavra 242 

Engenheiro Ilson.” Ilson Thomazi, Engenheiro do 243 

DAEE e Coordenador da CT-PLAGRHI/AI com a 244 

palavra: “Bom tarde a todos, obrigado Presidente, 245 

a Engenheira Márcia está compartilhando em tela 246 

as informações introdutórias da Deliberação, com 247 

os “Considerandos” e o embasamento legal, 248 

passemos então aos trabalhos realizados pela 249 

Câmara Técnica de Planejamento e Gerenciamento 250 

de Recursos Hídricos e Assuntos Institucionais do 251 

CBH-TG. A Câmara Técnica se reuniu de forma 252 

híbrida no dia 17/07/2023 para analisar as 26 253 

propostas de empreendimentos protocolados 254 

referentes ao saldo remanescente FEHIDRO/2023 255 

seguindo os critérios técnicos estabelecidos nas 256 

Deliberações CBH-TG 363 e 364/2023 e demais 257 

exigências do FEHIDRO. Dessa forma se reuniu 258 

novamente no dia 08/08/2023 para analisar as 259 

complementações requeridas aos tomadores. 260 

Voltou a se reunir em 29/08/2023 para analisar os 261 

recursos impetrados, findando nesta data as 262 

análises técnicas que resultou em 13 263 

empreendimentos habilitados e 13 inabilitados. 264 

Dos 13 habilitados, 6 (seis) foram priorizados com 265 

recursos das fontes CFURH e Cobrança. Sete 266 

projetos ficaram “Em Carteira” aguardando 267 

possíveis recursos para esse ano. Dessa forma, a 268 

Câmara Técnica recomenda a esse plenário, as 269 

indicações dos empreendimentos conforme consta 270 

nos Artigos 1º,  2° e 3° desta Deliberação. O 271 

Artigo 1º, que vocês leram como em tela, “Ficam 272 

priorizados os empreendimentos com recursos da 273 

Fonte CFURH (Compensação Financeira). 274 

Ficaram os seguintes empreendimentos: “Soluções 275 

baseadas na natureza, planejamento de 276 

corredores ecológicos e projetos executivos de 277 

restauração em áreas de preservação 278 

permanente no Município de São José do Rio 279 

Preto-SP”. PDC 4, Sub PDC 4.2, Tomador 280 

Prefeitura Municipal de São José do Rio Preto, 281 

Modalidade Não Reembolsável, Recurso 282 

FEHIDRO R$ 176.237,08, Contrapartida oferecida  283 

R$ 19.621,49 ou seja, 10,02% totalizando o valor  284 

do empreendimento R$ 195.858,57. O segundo 285 

empreendimento é “Elaboração de Projeto 286 

Executivo de Setorização, com Implantação de 287 

Macromedição e Substituição de Rede de  288 

Abastecimento de Água no Município de Vista 289 

Alegre do Alto”, PDC 5, Sub PDC 5.1, Tomador 290 

Prefeitura Municipal de Vista Alegre do Alto, 291 

Recurso Não Reembolsável, Valor FEHIDRO R$ 292 

174.740,40, Contrapartida oferecida R$ 9.196,88 293 

ou seja 5%,  totalizando o valor do 294 

empreendimento em R$ 183.937,28. O outro 295 

empreendimento contemplado foi 296 

“Desassoreamento e substituição de 297 

Geomembrana na ETE de Simonsen, PDC 3, 298 

SUB PDC  3.1, Tomador Superintendência de 299 

Água, Esgoto e Meio Ambiente de Votuporanga-300 

SAEV, Recurso Não Reembolsável, Valor 301 

pleiteado ao FEHIDRO R$ 780.289,42, 302 

Contrapartida oferecida R$ 82.698,64, 303 

aproximadamente 10%, totalizando o valor do 304 

empreendimento em R$ 866.988,06. Esses três 305 

empreendimentos contemplados com recursos da 306 

Compensação Financeira totalizaram R$ 307 

1.131.266,90. No Artigo 2º, “Ficam priorizados os 308 

empreendimentos com recursos da “Fonte 309 

Cobrança” São três os empreendimentos: 1º 310 

“Projeto de remoção e desaguamento e 311 

desidratação de lodo da Lagoa Anaeróbia da 312 

Estação de Tratamento de Esgoto de Novais-313 

SP”, PDC 3, Sub PDC 3.1, Tomador Prefeitura 314 

Municipal de Novais-SP, Modalidade Não 315 

Reembolsável, Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 316 

618.359,65, Contrapartida oferecida R$ 317 

164.374,69, 21%, totalizando o valor do 318 

empreendimento em R$ 782.733,74. O próximo 319 



 COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA TURVO / GRANDE 
           Av. Otávio Pinto César nº 1400 - Cidade Nova - São José do Rio Preto / SP - CEP 15085-360 

Fone / Fax: (17) 3226-5302 /3227-2108 - Email : comitetg@gmail.com 
Visite nosso site: www.comitetg.sp.gov.br 

 

 

 

ATA COMPLETA DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH-TG 

REALIZADA EM 12/09/2023 

 
 

 

 Página 5 de 8 

 

empreendimento é “Estação de Tratamento de 320 

Esgoto Municipal de Paraíso” , PDC 3, Sub PDC 321 

3.1, Tomador Prefeitura Municipal de Paraíso, 322 

Modalidade Não Reembolsável, Valor pleiteado ao 323 

FEHIDRO R$ 5.546.195,08, Contrapartida 324 

oferecida de 25%, R$ 1.848.730,92 totalizando o 325 

empreendimento o valor de R$ 7.394.926,00. O 326 

terceiro empreendimento da Fonte Cobrança é 327 

“Projeto Executivo de Restauração Ecológica 328 

em Área de Preservação Permanente (APP)  em 329 

torno da Estação Ecológica do Noroeste Paulista 330 

localizada na Bacia do Turvo Grande” (UGRHI 331 

15), PDC 4, Sub PDC 4.2, Tomador SEMAE-332 

Serviço Municipal Autônomo de Água e Esgoto de  333 

São José do Rio Preto, Modalidade Não 334 

Reembolsável, Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 335 

2.021.420,84, Contrapartida oferecida R$ 336 

224.602,31, 10%, Valor total do empreendimento 337 

R$ 2.246.023,15. A somatória desses três 338 

empreendimentos com recursos da Fonte Cobrança 339 

é de R$ 8.185.975,57 custeados pelo FEHIDRO. 340 

No Artigo 3º ficam habilitados, porém “em 341 

carteira” aguardando disponibilidade de recursos, 342 

os seguintes empreendimentos: 1) Prefeitura 343 

Municipal de Pindorama, “Implantação de 344 

galerias de águas pluviais na Rodovia Alfredo 345 

Jorge Abdo / Rua XV de Novembro” no 346 

Município de Pindorama-SP , PDC 7, Sub PDC 347 

7.1, Modalidade Não Reembolsável, Pontuação 54, 348 

Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 811.330,41, 349 

Contrapartida oferecida de 21%, R$ 215.483,79, 350 

Valor total do empreendimento R$ 1.026.814,20. 351 

O segundo empreendimento “Em Carteira” é 352 

Associação dos Engenheiros, Arquitetos e 353 

Agrônomos de São José do Rio Preto, 354 

“Diagnóstico Quali/Quantitativo e Elaboração 355 

de SIG como ferramenta auxiliar no 356 

Gerenciamento Hídrico na Bacia do Turvo 357 

Grande (UGRHI-15)”, PDC 1, Sub PDC 1.2, 54 358 

pontos, Valor pleiteado ao FEHIDRO foi R$ 359 

301.719,04, Contrapartida zero por se tratar de 360 

empreendimento em nível regional, , Valor total 361 

R$ 301.719,04. O terceiro empreendimento “em 362 

carteira” é do Centro de Estudos Agroambientais 363 

de Pindorama-CAPIN, “Modelos de Revegetação 364 

para Reserva Legal e APP: Pomar de sementes 365 

de palmeiras e plantas nativas em sistema 366 

agroflorestal, Pindorama-SP”, PDC 4, Sub PDC 367 

4.2, atingiu  52 pontos, Valor pleiteado ao 368 

FEHIDRO foi R$ 574.200,00, Contrapartida 369 

oferecida R$ 301.580,00, 34,44 %, totalizando R$ 370 

875.780,00, O quarto empreendimento “em 371 

carteira” é da Superintendência de Água, Esgoto e 372 

Meio Ambiente de Votuporanga-SAEV, 373 

“Aquisição e Instalação  de Micromedidores 374 

para redução de perdas”, PDC 5, Sub PDC 5.1, 375 

atingiu 51 pontos, Valor pleiteado ao FEHIDRO 376 

R$ 653.552,22, 10% de Contrapartida R$ 377 

72.616,91, totalizando R$ 726.169,13 o valor 378 

global do empreendimento. O quinto 379 

empreendimento “em carteira” é o Serviço 380 

Autônomo de Água, Esgoto e Meio Ambiente de 381 

Monte Azul Paulista, “Projeto Básico de 382 

Combate às Perdas de Água no Sistema de 383 

Abastecimento de Água do Município de Monte 384 

Azul Paulista”, PDC 5, Sub PDC 5.1, 49 pontos, 385 

Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 297.844,84, 386 

Contrapartida de 10,5% R$ 39.942,82 totalizando 387 

o valor do empreendimento R$ 332.787,66. O 388 

sexto empreendimento “em carteira” é da 389 

Fundação de Apoio à Pesquisa Agrícola – 390 

FUNDAG, “Estudo: Monitoramento 391 

Quanti/Qualitativo da Água: Uma Ferramenta 392 

para Avaliar a Disponibilidade Hídrica na 393 

UGRHI-15.” PDC 1, Sub PDC 1.2, 49 pontos, 394 

Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 464.987,00, 395 

Contrapartida de R$ 46.498,80, Valor global R$ 396 

511.485,80. O sétimo empreendimento “em 397 

carteira” também é da Fundação de Apoio à 398 

Pesquisa Agrícola – FUNDAG, “AME – Água 399 

Monitorando Para Educar – A Gestão da Água 400 

em Bacia Hidrográfica – Uma Estratégia para 401 

Educação Ambiental”, PDC 8, Sub PDC 8.1, 46 402 

pontos, Valor pleiteado ao FEHIDRO R$ 403 

297.191,50, Contrapartida zero por ser um 404 

empreendimento em nível regional, Valor global é 405 

o mesmo do FEHIDRO R$ 297.191,50. A 406 

somatória desses sete empreendimentos “em 407 

carteira” totaliza o valor junto ao FEHIDRO de 408 

R$ 3.400.825,01, ou seja, esse é o recurso que 409 

faltou para atender esses sete empreendimentos. O 410 

item II da Deliberação cita os empreendimentos 411 

não habilitados. Como eu citei no início, são 13 e 412 

aqui, para expor os motivos, eu vou só nomear os 413 

empreendimentos, caso alguém queira alguma 414 

explicação, a gente pode passar os motivos, mas 415 

acho que não é necessário. Então o tomador 416 

primeiro que ficou inabilitado é a CAPIN, o 417 
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segundo P.M. Valentim Gentil, o terceiro também 418 

é a CAPIN, o quarto também a CAPIN, o quinto 419 

também, o sexto é outro projeto da CAPIN, o 420 

sétimo é mais um projeto da CAPIN, em oitavo a 421 

P.M. de Urânia, em nono e décimo mais projetos 422 

da CAPIN, em décimo primeiro P.M. de Cedral, 423 

décimo segundo Fundação de Apoio à Pesquisa 424 

Agrícola – FUNDAG e décimo terceiro P.M. de 425 

Pedranópolis. ”Considero apresentada a 426 

Deliberação Senhor Presidente e fico à 427 

disposição.” Sr. Presidente: “Muito obrigado 428 

Ilson pela exposição das situações dos recursos 429 

disponibilizados, os projetos habilitados, 430 

aprovados e daqueles que estão aí na “carteira” e 431 

portanto, abro agora para a discussão desse item e 432 

apreciação com o relatório do Engenheiro Ilson, a 433 

quem eu mais uma vez cumprimento pelo brilhante 434 

trabalho e toda a Câmara Técnica. Em discussão.” 435 

Márcia diz que Cristiane Guiroto está pedindo a 436 

palavra. Sr. Presidente: “Cristiane, você tem a 437 

palavra.” Cristiane Guiroto, representante da 438 

ABAS, com a palavra: “Boa tarde, eu queria 439 

parabenizar a Câmara Técnica de Planejamento e 440 

também os tomadores pelo trabalho, a gente que já 441 

é mais idoso e está já há algum tempo no Comitê, 442 

sabe como é difícil fazer esse trabalho e a gente já 443 

passou períodos de não ter projeto em carteira, 444 

porque não tinha projetos aptos de ser habilitados, 445 

então eu acho que a apresentação dessa 446 

Deliberação mostra um amadurecimento do 447 

Comitê e da Câmara Técnica de Planejamento e de 448 

como foram acertados os projetos de capacitação 449 

para os tomadores de recursos FEHIDRO, e o 450 

reflexo está aí, e eu queria aproveitar também, já 451 

que eu estou com a palavra, para destacar a 452 

importância desses dois projetos do PDC 4, de 453 

reflorestamento porque, quem está acompanhando 454 

o que está acontecendo nos Rio Grande do Sul, 455 

sabe que a gente tem pressa. Já passou da hora, o 456 

que a gente está fazendo agora é até atrasado, mas 457 

não deixa de ser mérito e outra coisa muito legal 458 

desses dois projetos, tanto de preservação do 459 

entorno da Estação Ecológica quanto os corredores 460 

ecológicos, os dois são uma extensão, um reflexo 461 

do projeto de diagnóstico do Ricardo Rodrigues, 462 

então é muito bom a gente ver um projeto que sai 463 

da gaveta. Esses dois projetos estão sendo 464 

contemplados porque foram hierarquizados, sua 465 

importância foi hierarquizada pelo projeto do 466 

Ricardo Rodrigues. Então eu acho que isso 467 

também é uma evolução do Comitê e eu tenho só a 468 

parabenizar a Câmara Técnica, os tomadores e o 469 

Comitê.”  Sr. Presidente: “Muito obrigado 470 

Cristiane por esta manifestação, lembrando o 471 

trabalho que foi feito pelo Ricardo Rodrigues e 472 

pela importância deste tema, antes tarde do que 473 

nunca, o importante é que depois de estudos e 474 

projetos, a ação. Então eu queria socializar toda 475 

essa sua palavra, cumprimentar e assinar embaixo 476 

e cumprimentar mais uma vez os nossos técnicos e 477 

os tomadores porque tenham a executar 478 

objetivando sempre que a nossa Bacia e o nosso 479 

Comitê sirvam de modelo para outras regiões de 480 

São Paulo e do Brasil. Em discussão ainda a 481 

matéria. Quem está falando?” “É a Márcia.” Sr. 482 

Presidente: “Pois não Márcia, queria agradecer 483 

pelo trabalho técnico que você prestou aí ao Ilson, 484 

queria agradecer a você também.” Márcia R. B. 485 

Garcia, Secretária Executiva do CBH-TG: 486 

“Também queria agradecer aos membros da 487 

Câmara Técnica, foi um trabalho extenso, a gente 488 

viu e acompanhou o pessoal em reuniões extensas 489 

para a questão da complementação técnica, o 490 

Wendell que também ajudou muito como 491 

Coordenador da Câmara Técnica de Saneamento, é 492 

um trabalho extenso para poder solicitar as 493 

complementações, atender todas as exigências do 494 

M.P.O. porque nisso a gente está habilitando o 495 

projeto para que ele avance e esteja habilitado lá na 496 

frente, não só pelo Comitê, porque a gente tem 497 

uma grande dificuldade com essa questão de 498 

cancelamento de projetos; conseguimos também 499 

nos últimos minutos, aos 45 do segundo tempo aí o 500 

saldo que já tinha sido cancelado, já tinha ido para 501 

a Coordenadoria, então nós conseguimos reaver o 502 

saldo que estava com empreendimentos 503 

cancelados, então conseguimos com isso indicar 504 

mais um empreendimento, e é a primeira vez que a 505 

gente vê no Comitê uma “carteira” com sete 506 

empreendimentos, então é a primeira vez que eu 507 

vejo no Comitê do Turvo Grande sete 508 

empreendimentos habilitados caso haja recurso, 509 

então isso é um amadurecimento mesmo do 510 

Comitê e também a indicação de empreendimentos 511 

nos diversos PDCs, inclusive tratamento de esgoto, 512 

reflorestamento também, então parabenizar os 513 

tomadores também pelo atendimento às 514 

solicitações e o esforço que todos fizeram para que 515 
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isso ocorra, isso aconteça.” Sr. Presidente: “Muito 516 

bem, só queria fazer um reparo à palavra da 517 

Cristiane, ela falou em um determinado momento, 518 

“os idosos”, não os experientes, têm uma longa 519 

experiência e uma longa caminhada nesta estrada 520 

em defesa do meio ambiente, em defesa dos nossos 521 

recursos hídricos. Está bem Cristiane? Você ainda 522 

tem muita lenha para queimar, tem experiência e 523 

juventude acumuladas. ‘“Em discussão...” O Vice 524 

Presidente pede a palavra nesse momento. Sr. 525 

Presidente: “Germano, tem a palavra, tenho 526 

certeza que ele vai cumprimentar Paraiso por tratar 527 

o esgoto, Paraíso não é? “Se eu não me engano é 528 

Paraíso que tem um projeto de tratamento de 529 

esgoto, Germano tem a palavra.” Germano 530 

Hernandes “Filho, Vice Presidente do CBH-TG: 531 

“Eu ia fazer menção mesmo, estou vendo em peso 532 

aí o pessoal da Prefeitura de Paraíso, é sempre 533 

muito bom a gente estar tratando os nossos 534 

esgotos, é sempre muito importante a gente reduzir 535 

perdas como eu estou vendo aí também nessa 536 

Deliberação, perda de água, tratar esgoto, 537 

reflorestar, muito importante a gente analisar o que 538 

está acontecendo no ‘nosso’ Aquífero Guarani, 539 

Vanzela está colocando essa questão do estudo, é 540 

muito importante que a gente veja o que está 541 

acontecendo no Guarani, porque esse aquífero é 542 

fundamental para a nossa Bacia. Nós precisamos 543 

usá-lo adequadamente, para usar adequadamente 544 

precisamos saber como estamos gastando, uma vez 545 

que é muito difícil a recomposição desse aquífero, 546 

a recomposição dessa água no aquífero. E 547 

chamando a atenção de novo daquilo que a 548 

Cristiane acabou de dizer, parabenizando todo o 549 

grupo, todas as câmaras técnicas a respeito desse 550 

trabalho, é muito importante, isso ficou claríssimo 551 

para mim lá na Conferência da Água em Nova 552 

Iorque, na sede das Nações Unidas, onde a gente 553 

precisa reflorestar, nós precisamos reflorestar. Isso 554 

é extremamente importante para todo mundo. 555 

Estamos vendo aí o que está acontecendo no 556 

mundo inteiro, não é “privilégio” nem do Rio 557 

Grande do Sul nem de qualquer outro setor do 558 

mundo. Secas vão acontecer e enchentes vão 559 

acontecer  e com muitas perdas de vidas, perdas de 560 

produtividade de terras, então reflorestar é um 561 

grande caminho. Reflorestar a Amazônia, 562 

reflorestar todas as nossas florestas, é claro, de 563 

uma forma sustentável, onde a gente possa aliar 564 

aquilo que a gente está plantando com aquilo que a 565 

gente está plantando de árvores. Então, com a 566 

produção econômica mais a produção de árvores, 567 

este equilíbrio, esta sustentabilidade, é muito 568 

importante para nós e para o planeta, para a 569 

produção de alimentos e tudo o mais, e a gente 570 

claro, fazer o nosso trabalho também de usar 571 

menos carbono, colocar menos carbono à 572 

disposição da atmosfera, usando muito pouco 573 

combustível fóssil ou tendendo a zero, usando 574 

aquilo que a gente tem de melhor inclusive na 575 

nossa região que é o etanol, que vai ser um 576 

composto importantíssimo para o hidrogênio 577 

verde. O etanol será um componente 578 

importantíssimo no mundo inteiro para ter 579 

hidrogênio verde para o mundo, e pode sair daqui 580 

da nossa região. Então é isso, parabenizando a 581 

todos aqueles que foram contemplados e 582 

enriquecendo a nossa Bacia. “Obrigado 583 

Presidente.” Sr. Presidente: “Obrigado Germano 584 

pelas suas palavras, eu tive a oportunidade ontem 585 

de presidir uma reunião no PARTEC ao lado do 586 

Professor Bolçone (Vice Prefeito de São José do 587 

Rio Preto), com a presença do Professor Marco 588 

Antonio Zago, Presidente da FAPESP e 589 

incentivador da pesquisa e tivemos a oportunidade 590 

de discutir exatamente esta questão de países que 591 

mais poluem, que são a China, os Estados Unidos e 592 

a Índia, e o Brasil vem na 12ª posição, e nós temos 593 

aí exatamente o que você acaba de dizer, as nossas 594 

fontes de energia, o etanol, as nossas usinas 595 

hidrelétricas, O Brasil realmente tem sido um país 596 

que o mundo..., nós temos muito mais a oferecer, 597 

clima mais favorável,  a nossa Amazônia, temos aí 598 

essa capacidade de continuarmos reflorestando 599 

com a Mata Atlântica, o remanescente dela, esses 600 

corredores todos, e aí um apelo a todas as 601 

prefeituras, vamos plantar árvores, vamos educar 602 

as nossas crianças para que tenham um amor, esse 603 

respeito para com as árvores, para com a água, é 604 

importante para a região a premiação que o 605 

SEMAE recebeu, o primeiro lugar em termos de 606 

aplicação, em termos de ação,  sua infraestrutura, o 607 

SEMAE tem hoje uma..., autarquia municipal com 608 

99% de tratamento de água, 99% de esgoto tratado 609 

devolvido ao rio, depois de tratado o esgoto, com 610 

95% de pureza, eu acho isso muito importante e eu 611 

quero destacar o papel que tem tido a nossa Bacia, 612 

o nosso Comitê, em todas essas notícias mas é uma 613 
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luta que não tem fim, ela tem que ser permanente, 614 

ela tem que ser cada vez mais..., Secretários de 615 

Meio Ambiente, os nossos professores, os alunos, 616 

enfim a comunidade em geral para ter consciência 617 

o quanto é importante cuidarmos do meio 618 

ambiente. Eu agradeço a todos e mais uma vez eu 619 

coloco para ver se alguém deseja se manifestar a 620 

respeito da matéria em deliberação. Não havendo 621 

mais quem queira se manifestar, em votação, 622 

aqueles que estiverem de acordo permaneçam 623 

como se encontram, aprovada e os cumprimentos 624 

mais uma vez ao relator e a todas as câmaras 625 

técnicas e a todos os membros integrantes que 626 

participaram destas matérias... Algum assunto 627 

ainda fora da pauta?”5.1 Outros Assuntos:  628 

“Senhores, posso falar um minutinho? Aqui é o 629 

Benitez de Bálsamo. Senhores, muito obrigado 630 

pela atenção de todos, muita coisa a gente aprende 631 

aqui com vocês todos, aproveitando essa fala dos 632 

senhores, eu queria complementar uma coisa, 633 

quando a gente fala também de replantio, de 634 

cuidado aí com as alterações climáticas, como 635 

paisagista atuando aqui no Município de Bálsamo, 636 

lógico que também a gente teria que lançar, os 637 

municípios, uma certa atenção às nossas artérias, 638 

quanto às cidades, nós temos aí os nossos jardins. 639 

E a gente poderia lançar essa idéia da gente poder 640 

colocar um pouco mais de herbáceas nesses 641 

espaços, nativas, que é o que a gente chama de 642 

paisagismo regenerativo, que se fala muito na 643 

França e na Europa. Inclusive ontem e hoje 644 

acontece no paisagismo internacional realizado por 645 

uma paisagista de Belo Horizonte, onde se estava 646 

falando como as grandes metrópoles, como as 647 

grandes cidades da Europa estão reagindo a essas 648 

situações climáticas criando jardins em suas vias 649 

urbanas, utilizando-se de suas vegetações de forma 650 

que crie uma beleza, uma importância estética, que 651 

é o que todo mundo gosta de ver nos grandes 652 

centros urbanos e aí com isso também está se 653 

trabalhando bastante a drenagem do solo, então eu 654 

acho que é uma pauta extensa para ficar falando 655 

aqui, mas é uma coisa bacana também dos 656 

senhores, dos municípios, terem uma abrangência 657 

dentro de cada cidade, como é que sendo olhado 658 

para isso. Além do plantio de árvores, o cuidado 659 

com as podas “quadradinhas” que a gente vê 660 

bastante por aí, de um trabalho que está sendo feito 661 

para desmistificar isso daí, que isso ajuda no 662 

resfriamento urbano e tudo o mais e a gente 663 

também poder pensar um pouquinho mais na 664 

questão dos jardins, pensar um pouquinho mais no 665 

paisagismo regenerativo, se usar um pouco mais do 666 

a gente tem de plantas nativas, o famoso mato, as 667 

ervas daninhas, mas de forma organizada criando 668 

esses canteiros, esses espaços que funcionam 669 

muito bem para ajudar nessa manutenção do solo 670 

nesse cuidado com a evapotranspiração e demais 671 

situações que coadunam ali para controlar o 672 

aquecimento e os meios urbanos. “Era essa fala 673 

que acho que cabe dentro desse...”. Sr. Presidente: 674 

“Obrigado Benitez,  pela sua observação, tem 675 

assentido, um abraço a todos aí de Bálsamo. 6.0  676 

Encerramento:  “Nada mais havendo a tratar, vou 677 

declarar encerrada a nossa reunião 678 

cumprimentando a todos, até a próxima, se Deus 679 

quiser. Está encerrada a nossa reunião. A presente 680 

ata foi redigida na íntegra por Antônio Roberto de 681 

Jesus, Assessor Técnico III do DAEE e vai 682 

assinada pela Secretária Executiva e pelo 683 

Presidente do CBH-TG.     684 
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